

SOBRE UNA TUMBA LEJANA

Ahora que el recuerdo de Rogelio y compañeros parece volver a ocupar la cariñosa atención del país, en que a este diario han venido muchos trabajos que glorifican aquella memoria, y en que se está organizando una vela a su recuerdo preclaro e inmortal, creemos oportuno publicar este trabajo, que escribimos en días de cautiverio hace ya muchos meses.

Escribo bajo la influencia de una de las más hondas pesadumbres de mi vida; sangra mi corazón herido por artera puñalada, y mi pluma corre nerviosamente sobre el papel tratando, en vano, de traducir la honda impresión que domina mi espíritu, y de decir el inmenso dolor que me conmueve; bien que el mío, bajo el signo trágico de este heroísmo que no parece de estos tiempos, no es el dolor que se arrodilla a llorar su desventura, estérilmente, sino el otro, el varonil, el que acicatea nuestro ánimo para la próxima embestida.

Vallente y levantado compañero, caído en la brecha por las balas de los sicarios de la patria, pero que tuviste tiempo de escribir, en tu pendón de gloria y con tu propia sangre, la sentencia heroica del más alto patriotismo que ha de servir a los costarricenses—cobardeamente sordos ayer a tu vibrante clarinada—como hermosa enseñanza de lo que es el deber del ciudadano frente a la desvergüenza y la impudicia enseñoreadas!

No tengo calma ni serenidad para trazar tu ilustre personalidad, triunfante en todos los campos a donde te llevó tu empeño, ni ese es mi intento: quédese para otros, o para momentos de mayor ecuanimidad en que no sienta en los labios el sabor amargo del rencor, delinear tu brillante actuación de culto escritor, de periodista caballeroso y activo, de poeta inspirado y de tribuno esclarecido; ahora sólo quiero contemplarte en tu última fase: la del patriota decidido, sin miedo y sin mancilla que, con sólo el escudo de su valor y sin más pendón que su ideal patriótico, osó enfrentarse a la corrupción triunfante que pasa sus vigilias apoyada en el servilismo morboso que siempre hace guardia a todo trono aunque éste sea el del crimen y a la criminal complicidad silenciosa del pueblo indiferente.

Ahora se te comienza a hacer justicia, justicia tardía, justicia póstuma que se escatima al vivo y se prodiga sobre la oscura boca de la tumba. Dichosamente tú nunca fuiste por la vida tras de los halagos de la gloria que ya en tu juventud habías conquistado; y, superior a ella, sólo ardió en tu corazón la divina llama del más puro anhelo de bien público. Ahora se dice que tú resucitarás en bronce y que tú marcas la etapa de los héroes; yo digo más: yo creo que tú fuiste, en el pasado movimiento cívico, el más avanzado representante de la reivindicación nacional y el más alto ejemplar de la evolución con que hemos soñado unos cuantos rebeldes para la triste patria agonizante; y al sucumbir sin claudicar un instante tan sólo, sin abdicar un momento de los nobles principios que ennoblecieron tu vida, no hiciste más que buscar una muerte digna de tus luchas y de tu bizarra y benemérita actuación en el miserable ambiente de este pueblo petrificado en su indolencia y atado a los más salvajes prejuicios de la paz que da la esclavitud, en la seguridad de que tu sangre—repetamos la frase por millonésima vez—como la de los mártires cristianos, florecerá en santos rencores contra los forjados que, ebrios en el banquete de un nuevo Baltasar, quieren escribir sus siniestras memorias con sangre de heroísmos; y tal vez lo que no pudieron tu proclama y tu arrojo en el combate, lo puedan los brazos de tu cruz y la de tus cinco compañeros señalando, en la espesura del bosque en cuyo seno reposan vuestros restos, el camino de la verdadera redención.

Compañero tuyo en algunas de tus luchas e identificado contigo en la ansiedad de un futuro mejor para Costa Rica, que es hoy pasto de traidores y de viles politicastros sin conciencia, mi admiración creció por tí cuando—soldado tuyo—me convencí de que tus rebeldías y tus arrogancias no eran sólo gestos inofensivos de periódico o de tribuna, sino que sabías, desafiando el peligro y frente al adversario, hacer el sacrificio de tu vida, rubricando, lanza en mano y a pecho descubierto, tus atrevidas declaraciones en la Cámara y en la prensa contra el régimen político que nos ahoga. Estábamos fastidiados de las altiveces literarias tras de las cuales no hay sino un cómico incapaz de traducir en hechos sus palabras, hasta que viniste tú a enseñar que quien de hoy más pretenda orientar las masas hacia rumbos mejores, contrae la grave responsabilidad de estar a la vanguardia en los momentos en que ellas quieran asaltar las trincheras que en sus discursos delineara.

Bien está repetir en tu memoria y en la de tus dignos compañeros, lo que tú repetías en ocasión de la muerte del General González Salas, en México, quien, a la hora del desastre, sintiéndose incapaz de sobrevivir a él y no encontrando a quién rendir su acero, "llamó a la muerte y le entregó su espada".

Así tú, querido y valeroso amigo, ido para siempre de nuestro lado, pero presente inmortalmente en nuestros corazones en todas las horas en que la Patria necesite el concurso de nuestras fuerzas o de nuestras propias vidas.

1918, marzo

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Secretario del Comité de trabajo

Duro con los vagos y jugadores

Nuestro distinguido amigo el joven Licenciado don Santiago Durán Escalante, ha sido designado para servir la Secretaría general del Comité de trabajo del Partido Constitucional. Muy acertado ha sido este nombramiento, pues por las grandes facultades y la actividad del noble profesional podemos asegurar que cuenta el Acostismo con un factor valioso en la organización de la propaganda.

Entre anteayer y ayer la policía de la 2ª Sección ha recogido más de cuarenta personas entre vagos, porcionistas y prostitutas, y mandados a las Agencias de Policía.

También anteayer fue descubierta una casa de juego frente a la Cabañeriza de don Adolfo Saenz y fueron detenidos más de veinte jugadores, entre los cuales figura un ex Diputado. Bien por la labor moralizadora de la Policía.

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA
Teléfono N° 134 : : Apartado N° 499

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador

Directores: José M. Zeledón y José Albertazzi Avendaño.
Jefe de Redacción: Arturo García Solano
Administrador: Raúl Guzmán Q.
Tesorero y Gerente de la Empresa: José María Zeledón.
Fiscal Interventor: José Llorente.

Otra te pego

Juan Suárez y Guillermo Tinoco obtuvieron \$10.000 diez mil colones—en el Banco Internacional—con garantía de animales, pailles y cultivos de caña que tenían en el Campo de Ensayos de Orotina... pero ahora resulta que no había en dicho Campo ná...

Cómo se llamará eso en nuestro Código aún en el del maestro Astúa?

Regreso al país

Dentro de pocos días llegará al país, procedente de Honduras, el Lic. don Nicolás Oreamuno, y su familia, acompañado de la señora viuda del recordado y querido Alfredo Volio.

Alá en Tegucigalpa el señor Licenciado Oreamuno desempeñó altas posiciones en la Enseñanza y fué generalmente apreciado.

Su llegada aquí será un acontecimiento de simpatía.

Se reorganizan

varias oficinas

Han sido reorganizadas varias oficinas, entre otras la Escuela Normal bajo la competente Dirección de don Omar Dengo y con una planta de buenos profesores, el Departamento de Paquetes Postales, la Oficina de Conversión de la Deuda Interna, y la Sección de Aduanas de la Contabilidad Nacional.

Todas estas reorganizaciones tienden al mejor servicio y redundarán en provecho del público.

Concierto

trasferido

El concierto con que los músicos de la Banda de San José obsequiarán al señor Presidente de la República Lic. don Francisco Aguilar Barquero, ha sido transferido para esta noche a las siete.

No se efectuó ayer por la serenata al Dr. Sr. Giustiniani.

Se restablece la libertad de Comercio

En consideración a que "las restricciones impuestas al ejercicio del comercio con motivo de la Guerra Europea han sido ya abolidas en todo el mundo y por lo mismo no tienen razón de ser en Costa Rica, derogóse todas las disposiciones restrictivas de la libertad de Comercio" Así reza un decreto en la Gaceta de ayer.

La medida es de interés público.

Baile

El próximo domingo a la 1 p. m. habrá un baile en casa de don Alberto Echandi que organizan los amigos de Jaime Carraza con motivo de su separación al marcharse a los Estados Unidos. Deseamos para el joven Carraza, za feliz viaje.

Jefe de la Pagaduría

Hemos sido informados de que por renuncia que presentará en estos días don J. Alberto Brenes Mora, Jefe de la Pagaduría será nombrado para el desempeño de ese cargo, nuestro estimado amigo don Zacarías Leiva, quien conoce el mecanismo de esa oficina, pues ha sido Pagador por mucho tiempo.

Por el país y para el país

San José, 3 de octubre de 1919.

Señores Directores de EL HOMBRE LIBRE

Ciudad,

Supongo que distraídamente se incluyó mi nombre en la lista de las personas que componen el Comité del Partido Constitucional de esta ciudad, publicada en la edición de hoy de "El Hombre Libre". Aparezco allí como *Jefe de Propaganda*: no, señores, a mí no se me ha consultado ese nombramiento ni lo he aceptado ni lo acepto, y puesto que indirectamente a ello se me obliga, voy a declinar los títulos que tengo en el Partido Constitucional. Yo soy con Alfredo Volio el Iniciador del movimiento revolucionario (salimos de Costa Rica el 13 de diciembre de 1917) y su Primer Jefe Militar en Chiriquí; soy miembro del Comité Ejecutivo Revolucionario y en ese carácter llamé a la Jefatura de la Revolución a don Julio Acosta, y soy General del Ejército Constitucional que al mando del General en Jefe don Manuel Ghaio libertó a Costa Rica. Esos son mis títulos y no quiero otros. Nada pido, nada quiero, nada espero para mí personalmente de la política, y deseo que se entienda bien claro ya desde ahora, que si mañana ocupo alguna posición en el Gobierno, no la recibo ni la tengo de mi muy querido amigo y candidato don Julio Acosta, ni menos aún de trabajos electorales, sino de la Revolución y del país y para el país.

Agradeciéndoles hacer pública esta manifestación, soy de Uds. muy Atto. S. S.,

J. VOLIO

NOTA: La lista del Centro de Trabajos del Partido Constitucional y a cuya publicación se refiere nuestro querido amigo el General Volio, nos fue suministrada por un amigo, y no es sino provisional. La lista definitiva del Consejo Supremo para ese Centro de Trabajos, será publicada un día de estos en el Boletín del Partido.

En voz alta

Como nicaragüense, como militar y como caballero, creo de mi deber desmentir públicamente las calumniosas imputaciones que un grupo de hondureños y entre ellos algunos nicaragüenses, hicieron en días pasados contra el Jefe Libertador de Costa Rica, don Julio Acosta, con motivo de unos sueldos, que—según ellos—no se les pagó; las cantidades recibidas por los firmantes de la hoja a que me refiero, son bien suficientes para los servicios prestados por ellos, toda vez que no han estado con nosotros más que algunos días, y eso cuando ya estábamos en vísperas de nuestro triunfo definitivo; por lo tanto, no tienen ni derecho ni razón de lanzar falsas aseveraciones contra la rectísima e intachable conducta del señor Acosta, que muy lejos de ser como ellos descarada y cobardemente aseveran, ha sido demasiado complaciente y caballeroso para con todos y cada uno de los que sincera y espontáneamente hemos colaborado al lado suyo.

Para ese grupo inflexible mi mayor y enérgica protesta, llena de la fuerza íntima de toda de mi voluntad.

GENERAL M. STUPIÑAN

Renuncia don WENCESLAO

Por acuerdo de ayer le fue aceptada a don Wenceslao de la Guardia la renuncia de los cargos de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Costa Rica ante el Gobierno de Su Magestad Británica cargo que servía hace ya algunos años, y además el de Agente Financiero en Londres.

De Palmares

SIMPÁTICA DESPEDIDA

Con motivo del próximo matrimonio de la señorita Pura Solera, maestra del III grado de niñas de esta ciudad, se improvisó una fiestecita en la escuela de niñas, la que resultó muy lucida bajo el siguiente programa: Alocución por la señorita Laura Vega, directora de la Escuela, quien con frases floridas habló en nombre del personal docente y del III grado de niñas.

Himno Nacional; La Madre, recitación; Mi culto, recitación; La Gorrita Freza, canción; Lección objetiva, recitación; La Viejecita, diálogo; La muñeca eléctrica, canción; La fábula de las niñas, recitación; Na Ramona Balerín, diálogo; La Danza, canción; Banderita, canción.

Luego al desfilan las niñas, todas se despidieron de la niña Pura, y de cada una de sus discípulas salían frases cariñosas que conmovían a la buena maestra, llenándola de cariño.

La mayor parte de las discípulas la obsequiaron con flores y muchos de esos ramilletes fueron bañados con lágrimas, pero lágrimas del alma salidas de aquellos corazones tiernos que sienten la ausencia de su maestra que supo con cariño guiarlas por el camino del bien.—NOX.

Nuevo Comisionado del Gobierno en la labor investigadora

Nuestro compañero García Solano ha sido nombrado Comisionado Especial del Gobierno para investigar el paradero de bestias, ganado y viveres que fueron requisados en San Ramón y pueblos vecinos por los paniaguados de la pasada Administración. A fin de servir eficazmente tan delicada comisión, García Solano ha aceptado a condición de que lo hará absolutamente *ad honorem*; y sólo por el anhelo de reparar las enormes injusticias cometidas con aquellas gentes que sólo tuvieron el pecado de adversar el terrorismo de las atrapía. El Presidente Aguilar Barquero ofreció también a nuestro compañero, que los abusos que resultaren del esclarecimiento legal de estos hechos, serán severamente castigados de acuerdo con las leyes vigentes.

Al consignar "El Hombre Libre" un aplauso caluroso por esta actitud de moralidad y de Justicia con la cual acredita el señor Aguilar Barquero su transparente probidad y rectitud, felicitamos a nuestro Jefe de Redacción García Solano por el honroso encargo que se le ha confiado.

El Anillo Maléfico

El domingo, es decir mañana, tendrá lugar en el Teatro Trebol, que se ha vuelto a colocar en el primer lugar en nuestros teatros cinematográficos, un espectáculo sorprendente, el estreno de la emocionante cinematografía titulada EL ANILLO MALÉFICO, que esta interpretada por la eminente actriz BIANCA STAGNO BELLINCIONI, estrella de primera magnitud en el arte de la pose.

El estreno de esa estupenda cinematografía de la "Tespi" film de Roma, promete ser todo un espectáculo magnífico, pues viene precedida esa film de gran fama y en todas partes ha logrado obtener tempestades de aplausos.

Vale la pena ir al TREBOL a los estrenos de los domingos, que además de ser siempre películas de méritos indiscutibles, se solaza el espíritu oyendo selecciones musicales tocadas magistralmente por el conjunto orquestal más completo de San José.

Los driles y las mantas

Por decreto firmado ayer, han sido derogados los impuestos fiscales sobre la importación de driles, mantas y frazadas rojas. Quiere el señor Aguilar Barquero contribuir de un modo práctico al abaratamiento de la vida; y está dispuesto a agotar los medios para llegar a este resultado. Se sabe ya de grandes pedidos de artículos para el pueblo, ordenados por el Gobierno, los que serán vendidos a costo de precio.

LEA

La cuarta página

TEATRO TREBOL
 Sábado 4 de Octubre
 Grandioso Estreno a Precios Populares del emocionante drama:
La Confesión del Culpable
 y estreno de la comedia cómica de gran éxito
Los Hijos Modelo
 Luneta o Butaca \$ 0.50
 Mañana: **El Anillo Maléfico**

TEATRO MODERNO
 Sábado 4 de Octubre
 ¡Gran suceso de la Serie Maciste!!
 Proyección de la interesante film
Maciste MEDIUM
 Luneta o Butaca \$ 0.50
 Mañana, Domingo: Las dos más bellas obras de la Bertini
Matinée: "AVARICIA"
Noche: LUJURIA

Sesión primera del Comité Especial Económico del PARTIDO CONSTITUCIONAL

San José, a las nueve de la mañana del día dos de octubre de mil novecientos diez y nueve. Reunidos los señores Nicolás Chavarría Mora, Juan Francisco Echeverría Aguilar, Julio Díaz Granados Ross, Manuel Echeverría Aguilar, Carlos Orozco Castro, Jaime Rojas Bennett, Eladio Prado Sáenz, Rafael Herrera Jenkins y Ernesto Ortiz Odio, especialmente convocados, se convino:

I.—Que la reunión tenía por objeto ponerse de acuerdo acerca de la organización económica del Partido Constitucional que postula a don Julio Acosta García para la Presidencia de la República en el período 1920-1924 y después de haber discutido ampliamente ese asunto, se acordó: que todos los presentes junto con otros que a continuación se indican se constituyan en "Comité Especial Económico" para la recolección y distribución de los fondos del Partido.

II.—Se procedió inmediatamente a nombrar las personas que deben integrar la Junta Directiva, resultando electos en la forma que se indica, los siguientes señores:

Presidente, Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora.
 Vicepresidente, Licenciado don Manuel Echeverría Aguilar.
 Tesorero, Licenciado don Francisco Jiménez Nuñez.
 Secretario, Licenciado don Rafael Herrera Jenkins.
 Vocales: Ingeniero don Juan Frco. Echeverría Aguilar, don Jaime Rojas Bennett, don Julio Díaz Granados, Licenciado don Vidal Quiros, Licenciado don Carlos Orozco Castro, don Eladio Prado y don Ernesto Ortiz.

III.—Se acordó nombrar, por unanimidad de votos, Presidentes de Honor a las siguientes damas:

Doña Amparo de Zeledón
 Sta. Ester Silva
 Sta. María Isabel Carvajal

IV.—Se comisionó al señor Presidente Chavarría Mora para que en nombre de este Comité Especial obtenga del Comité General del Partido la aprobación de la presente organización.

V.—Se discutió extensamente sobre el mejor medio de recolectar los fondos y se convino:

a) Sugerir a los simpatizadores del Partido, en los diferentes cantones, que se constituyan asimismo en Comité Especial-económico, tanto para la recolección de los fondos o sea la colocación de bonos, como para comunicar a este Comité Especial Central todo aquello que interese a la buena marcha económica de los fondos del Partido.

b) Se convino en que para los trabajos de propaganda y todos los demás que exija el mejor éxito de las labores políticas, se emitiesen bonos que lleven esta leyenda: **BONOS DE LA REGENERACIÓN NACIONAL**. Esos bonos serán de distintos valores: desde veinticinco céntimos hasta cien colones. Serán colocados por las personas encargadas de la recolección entre todos los simpatizadores de la causa, previa anotación del nombre de los tenedores para que pueda publicarse en el Boletín del Partido y en los demás órganos de la prensa. Esos bonos serán descontados en el Banco de la Gratitud Nacional y tienen la ventaja de que todos pueden, de acuerdo con sus medios, contribuir a los fondos del Partido, fondos que tendrán la virtud de haber sido recolectados por ese sistema nacional, ajenos—por ese motivo—a todos esos compromisos que antaño acompañaban a esos fondos que procuraron muchas escasas personas. Este nuevo sistema es el que más conviene ahora que se busca una eficiente depuración nacional: por eso lo adopta este Comité.

VI.—Se acordó que el Secretario comunicase a las personas que no estuvieron presentes su nombramiento e invitarlas a una reunión que se verificará, en el local que el Presidente designe, para la aprobación de esta acta y asimismo para dar cuenta de otros interesantes detalles.—Terminó.

El Jefe Político de Montes de Oro será nombrado en elección popular

San José, 2 de oct. de 1919.
 S. don José M^a Zeledón.
 Ciudad.

Estimado señor:
 Con relación a los documentos que Ud. se sirvió enviarme sobre nombramiento de Jefe Político del cantón de Montes de Oro, tengo el gusto de manifestarle que, no obstante lo dispuesto por el artículo 102 de la Constitución Política que atribuye al Poder Ejecutivo la facultad exclusiva de nombrar a los Jefes Políticos y demás empleados de su dependencia, el Gobierno, en casos excepcionales, ha creído conveniente delegar dicha facultad en los vecinos de los respectivos cantones.

Así se ha hecho, sin que ello establezca precedente para el caso de Miramar, según telegrama del 29 de setiembre, cuya copia le acompaño.

Soy de Ud. atto. servidor,
 CARLOS M. JIMÉNEZ.
 He aquí el telegrama a que se refiere el señor Ministro:
 29 de set. de 1919.
 Sr. Gobernador.

Puntarenas.
 Sírvase avisar a los vecinos del cantón de Montes de Oro que Ud. irá a Miramar a presentar la elección que ellos hagan de la persona que debe ocupar la Jefatura y constitúyase Ud. allí con tal fin, tan pronto como le sea posible.
 El Secretario de Gobernación,
 C. M. JIMÉNEZ.

Documentos importantes

Las Juntas 30 set. de 1919.
 Sr. Redac. de El Hombre Libre.
 Muy señor mío:

La limpia hoja damasquina del Coronel don C. H. Prestinary, hoy General, me redujo a prisión en un calabozo inmudo en La Sierra de Abangares, y personalmente me flageló, al extremo que mis gritos fueron oídos por varios vecinos. ¡Qué honra para un militar pundonoroso! El Ministro Español con su reclamación, obligó al correcto militar a dar una satisfacción a la Colonia Española y a indemnizarme de mis gastos, pues mi prisión era injusta.

Le mandaré otras correspondencias que corroborarán la limpieza de la hoja damasquina de Prestinary.

GALICIA.

Vida social

Saló para Puntarenas el Presbítero don Salomón Valenciano.
 —Don Ruperto Molina llegó de Liberia.

—Para San Ramón se dirige el Presbítero don Rafael Camacho.

—Para Francia don Rodolfo Martín y señora.

—Para San Ramón el coronel don Juan María Quesada y don Nautilio Acosta.

—Llegó de Cañas don Rosendo Esquivel.

—De Naranjo llegó don Jesús T. Vega.

—De Juan Viñas don José Fernández.

ENFERMOS

El estimable caballero don Henry Frik Cónsul de Suiza sigue mejor. Nos alegramos.

—Don Ricardo Solís restableció ya.

—Se encuentra enfermo don Ricardo Bienes.

—Una niña del coronel J. M. Quesada se encuentra delicada.

—Sigue mejor de su enfermedad doña Rosa C. de Maduro.

Olaso señor feudal del cantón de Osa

Nuestros lectores deben de conocer a Francisco Olaso. Los periódicos se han tenido que ocupar a menudo de él para tratar de sus abusos y de sus escándalos en el cantón de Osa, que él considera como un feudo suyo. El Jefe Político, el curandero, el Alcalde, el Intendente, él todo. Ahora, para desgracia de ese Cantón, es el Jefe Político. En días pasados el 21 de setiembre, hizo preso al Alcalde, J. Rubén Umaña, porque éste le dió orden de captura contra José Saldaña y se negó, como era de su deber, a mostrarle a Olaso la sumaria porque este pretendía que él debía ver si había mérito para perseguir a Saldaña.

Umaña salió fugitivo y hace tres días llegó a San José. De estos escandalosos hechos se va a levantar una información, y confiamos en que el Gobierno no mantendrá en su puesto a ese Olaso que hace pensar en los horrores tinoquistas.

Movimiento Diario

SANTORAL
 Sábado 4. Stos. Pedro, ob., Cayo, Eusebio y Francisco de Asís, fund

EFEMERIDES ASTRONOMICAS
 Luna nueva: cuarto creciente.

MAREAS
 Pleamar: playa de Puntos a las 11 02 p. m.

DIA HISTORICO
 4 de octubre de 1544 — El Gobernador don Diego Gutiérrez denomina un poblado a orillas del río Suerte, donde habitaba el cacique de ese nombre, San Francisco

NACIMIENTOS
 Nelly, de Eligio Meléndez Loria y Mercedes Ramírez Solano

María, de Jesús Alvarado Mora y Otilia Azofeifa Salazar.

María del Socorro, de José María Castillo Mora y Clotilde Fernández Bonilla.

María Ofelia, de David Espinosa Jiménez y Julia Valverde Quiros.

PASAPORTES
 José Joaquín Soto Alvarez, para E. U. U. Alberto Schur Bruwke para Nicaragua. Paulina González de Willis y 5 niños, para New York

Guillermo Niehaus y señora, para Holanda y Alemania

Ana Brjarano Coronado, para New York. Gonzalo Belgrave Ramírez, para Panamá.

DEFUNCIONES
 Manuel Chaves, 35 años. Orosi

María del Socorro Castillo, nació muerta, Mata Redonda.

HOTELES
 Washington — María Luisa de Lawton, de Guatemala.

Europa. — R. Hueke, de Limón, Continental. — Rosendo Esquivel, de Las Cañas; Octavio Williams, de Puntarenas.

TIPOS DE CAMBIO
 El Banco de Costa Rica operó ayer así: Libras 245; Dólares 285; Francos 80; Liras 165; Pesetas 275.

Acuña y Bedout Telégrafo Bacuña — Teléfono N° 364. — Apartado N° 719.
 Anticipan fondos sobre productos del país y mercaderías extranjeras que se den en comisión para su venta. Compra y venta permanente de fincas rústicas y urbanas. En comisión se recibe y se coloca dinero al interés. Vendemos dos magníficas fincas de café y una buena casa en el barrio Aranjuez. Compramos gracias para denuncias Joyas valiosas, con especialidad perlas y brillantes. Aceptamos toda comisión honrosa que se nos confíe.

La Bella Jardinera, de José Alvarado M.
 se ha trasladado al lado Oeste de la Tienda Azul — Llegaron cintas, encajes, terciopelos y flores. — Todo fresco.

De Cartago

Llegaron hoy a esta ciudad unos jóvenes estudiantes del Colegio de Cartago a gestionar con el señor Ministro de Instrucción Pública don Joaquín García Monge, para que les proporcione un carro de Ferrocarril a fin de hacer una visita a la Escuela Normal. Deseamos a los jóvenes estudiantes realicen sus deseos.

Nupcial

Ayer al medio día, tuvo lugar en la Iglesia del Carmen, la ceremonia nupcial de la culta y virtuosa señorita María Teresa Zeledón Mora con el distinguido comerciante señor don Enrique González Prada. Apadrinaron la boda el señor don Nicolás Rodríguez y Rosita Carranza de Chamberlain.

Hacemos votos por la felicidad de los contrayentes.

Ayer llegaron el General Chamorro y el periodista Rivas

Por el tren de Puntarenas de ayer tarde ingresaron a esta capital los amigos nicaragüenses General don Segundo Chamorro y el poeta y periodista don Fabio Rivas, quien es, además, actualmente, diputado al Congreso en su país.

Un numeroso grupo de simpatizadores estuvo a recibirlos en la estación y los condujo al Hotel Washington donde se hospedaron.

A la llegada al hotel el señor Rivas, con frase hermosa, dijo de su cariño por Costa Rica y de su lucha a favor de la revolución.

Con ambos tenemos los costarricenses una deuda grande de gratitud: el uno se batió al lado de nuestros libertadores en la frontera, y el otro siempre supo defender con energía la causa de la revolución desde las columnas de la Prensa.

"El Hombre Libre", presenta a los recién venidos su respetuoso saludo.

Nupcial

Hoy a las seis de la mañana contrajo matrimonio nuestro cordial amigo el coronel don Francisco Roldán con la señorita Amalia Pérez. De él sabemos que ha sido un luchador bizarro en todos los campos de la particular iniciativa; y de ella, que es una niña jovial y dulce.

Con todo cariño les envía nuestro corazón sus anhelos de venturanza.

BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos: manta, zarazas, drites, cobijas, pañuelos, clavos de alambre, herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, PAPEL PERMANENTE y varios otros artículos.

DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ

JORGE JIMENEZ O.

DENTISTAS AMERICANOS

HORAS { 11 a. m. 6 p. m.

OFICINA: Frente al Almacén de don Jaime Carranza

Sobre un punto histórico De Guadalupe

A pesar del tiempo transcurrido aparece un recuerdo para mí y como estamos en tiempo de libertades puedo darle a conocer al público lo que me ocurrió a mediados del año 1915.

Estando yo en esa fecha en mi casa me llegó la noticia de que el Alcalde, con un crucifijo más grande que él, trataba de tomar unas declaraciones en mi vecindad para juzgar a algunos de criminales. Se dijo que la casa de don Enrique Esquivel se la habían acribillado a balazos en la madrugada anterior y él mismo dijo que juzgaba que eran sus vecinos, mi padre Cruz Gutiérrez y yo con otros amigos míos, cosa que él mismo hizo para armarnos una acusación o emboscada y titularnos enemigos del Gobierno de González Flores; traicionablemente lo hacía, pues no era Gonzalista sino Tinoquista, como lo demostró el 27 de enero, día de la traición. Este a flor cómo no hubiera sacado sus furias metiéndome a prisión a mi hijo Cruz Gutiérrez y amigos Cristóbal Bienes y Heriberto Alvarado, pues quería meter a mi padre y a mí a San Lucas, comprando hasta pruebas falsas para la cual formó este simulacro, digo esto porque como están desastilladas sus puertas y ventanas, prueba que los tiros se los hicieron de adentro para fuera o sea él mismo.

¿No cree don Enrique que es un crimen calumniar, por intereses políticos? No se me olvida lo que me dijo Alvarado: tenga paciencia don Bruno, que a todo seré gorro lo llega su agosto; estoy convencido de lo que me dijo mi amigo.

Yo le pregunto, señor Esquivel: ¿qué ganó Ud. con todas estas pantomimas infundándole al pueblo el terror? Recuerde cuando estando preso Heriberto Alvarado le dijo que en este tiempo no se respetaban Cortes porque las bayonetas eran las que triunfaban. Si espadas son triunfos ¿porqué no están gobernando Ud. y los Tino? ¿Porqué derrocaron al Kaiser?

Mi articulo lo echo a luz por dignidad y honradez, porque no quiero que mi reputación, la de mi padre y algunos amigos se enloden y se camulian; si alguno quiere vivir en el pantano que viva pero que con su baba no nos manche. A Dios gracias me enseñaron a trabajar para ganarme el pan con el sudor de mi frente sin arrastrarme en esbirrajes y servilismos.

Don Enrique Esquivel: con mi frente muy limpia puedo decirle a Ud. Judas, porque traicionó, esbirro porque se prestó voluntario para muchas cosas desvergonzadas, encubridor de crimenes porque le sirvió de Cirineo a un Jefe Político mientras renunciaba; vividor; porque con todos los Candidatos anduvo en las luchas pasadas y lo que es más digno de reír, que el día que enterraron a don Joaquín andaba a la par de don Pelico con pañuelo en mano enjugando lágrimas y cuando vino don Julio Acosta casi se le guindaba de la carroza saludándolo

Alerta Guadalupeños con este falso amigo y aconseje a que de los mil colones que le donaron, componga sus puertas y ventanas y si no le gusta al señor Esquivel la verdad: que en otra ocasión no siembre viejos para que no recoja tempestades.

¡Viva la Paz y la Justicia!

BRUNO GUTIÉRREZ S.

BAUTIZO

Elsa es el nombre con que ha sido bautizada la chiquitina de don Emel Jiménez y señora.

HOGAR DE PLACEMES

El hogar del Lic. don José Lujan y señora, está de gala por la llegada de una preciosa chiquitina. Deseamos para la niñita Luján mucha felicidad.

TIENDA ROMERO
 González Hermanos

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo
 Antes de comprar sedería vea nuestro surtido

Habiendo vendido mis haberes en la empresa "El Laberinto" aviso a mis amigos y relacionados que estoy dispuesto para entrar en negocio con quien necesite un socio o administrador de cualquier negocio industrial o de comercio. Lo mismo estoy dispuesto a comprar cualquier negocio, si es en buenas condiciones, industrial o comercial en el fuera de San José — Julio Alvarado Rodríguez. Apartado 995 — San José, 2 octubre 1919, 1.

Marítimas

Puntrenas, 3 de octubre — Hoy a las 9 a. m. zarpó para Balboa, C. Z. el vapor inglés "Salvador" de 649 toneladas y 51 tripulantes. Capitán Kelly y despachado por Felipe J. Alvarado & C^a — Pasajero: Alfredo Epinach. — Carga: 1,000 tacos madera c n 80 toneladas, 440 bultos con cueros con 18,537 kilos y un baul carey con 28 kilos.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Gran rebaja de precios conforme al cambio en todas nuestras existencias e importaciones, hay zarzas para revender a 50 céntimos vara.—W. STEINVORTH & Hno.

Oportunidad Vendo barata mi propiedad situada 300 varas al N. de la pulpería "La Barcelona" y el taller completo de herrería, por tener que salir del país. Dan muy buena renta.—LORENZO PADOVANI.

Armarios de puro cedro de \$ 50.00 a \$ 75.00.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Necesito una casa regular, en la parte alta de San José.—Madame Emile Jore.—Teléfono 493.

Alquilo local aparente para Garage o taller de reparaciones en lugar óntico. Informes Garage, casilla 156 o en esta oficina.

Para recaudar fondos para el monumento de los mártires se venden los folletos en que García Flamenca delató el asesinato de Fernández Güell y compañeros Solicito agentes responsables en todas partes.—ADÁN GARCÍA Z. en San José. Apartado 331. Teléfono 366.

Se desea comprar una buena mula de silla, grande y de buen paso. Escribir apartado 1112.

Sacos yute grandes, jabón Sunlight, fóforos, alambre, clavos, grapas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V. Azuola, contiguo al Royal Bar K.

Se desea comprar una cocina eléctrica de dos o tres caloríferos y horno. Hacer ofertas a R. Salazar C.—Ap. 789

Esquinera y grande se vende barata una casa con extenso solar.—Informará don Lidro Marín Calderón.

300 docenas pañuelos de Nansú, muy buenos a \$ 5.50 docena y medias para hombre y señora muy buenas a \$ 12.00 docena acaba de recibir la Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Hierro bueno para techo a \$ 30.00 quintal, solamente por 15 días.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Beneficiadores de café: Recibimos sacos, cáñamo flojo, cemento, alquitrán, aceite de máquina, negro y amarillo y escobas de patio.—W. STEINVORTH & Hno.

Alquilo del primero de octubre en adelante mi casa de alto frente a Parque Morazán que actualmente habita don Manuel Aragón.—Josefa v. de Bonilla.

Vendo de ocasión una máquina de sumar, restar, multiplicar y dividir, por un precio bajo. Pase a verla y se convencerá.—Aarón Asch.—Lado del Palacio de Justicia.

Una vaca achiotilla, cacho bajo, fierro figurando una H en la pleta izquierda, dando leche, una teta guapil, se mecha desaparecido el miércoles en la noche al amanecer jueves, de la Sabana.—Cruz Azofeifa.

Piano Alemán, Seiler, muy bueno y barato vende Stefano Peroti, 125 v. al Sur de la Catedral, contiguo a Odio & Odio. También vendo un motor, petróleo crudo, sistema perfeccionado, 2 caballos y una romana grande.

Romanas grandes y pequeñas de Plataforma a la mitad del precio.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Se vende una finca compuesta de: pastos, terreno para agricultura, con dos cisas, un tren de salinas, carreteras y abundantes leñas, 35 animales de cría, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y río Barranca.—S. ARÁUZ S

Directiva Acostista de Liberia

PRESIDENTES HONORARIOS—Enrique Aisdorff, Santiago Zúñiga, Elias Baldioceda, Dr. Enrique Montiel Baltasar Baldioceda, David Cachar, Carlos Quinto, Rufecindo Montiel, Rafael Hurtado, Antonio Alvarado, Marcos Acosta.

PRESIDENTES EFECTIVOS—Manuel Martínez González, Manuel Chamorro B.

SECRETARIOS—Juan R. Muñoz R., Abel Mayorga R. Salvador Rivas R.

PROSECRETARIOS—Manuel Marín, Bernardo Chamorro.

TESORERO—Arturo Montiel.

JEFES DE PROPAGANDA—Crisanto Alvarez H., Julián Lacayo, Paulino Dubón, Ruderico Rovira, Nicolás Rivas, Elias Obando.

VOCALES—Felipe Mayorga R., Tobias Ruiz, Rafael Rivera B., Benito Mayorga, Benjamín Zúñiga, Carlos Montiel, Félix Rivas, Luis Rivas, Eduardo Ruiz, Rafael Mejía, Salvador Villalobos, Juan Ruiz, Eugenio Mairena, Francisco Bermúdez, José Rojas, Salomón Cruz, Secundino Avilés, Ronualdo Ponce, José María Ramírez, Luis Méndez, José Reyes Rovira, Antonio Reyes, Pedro Reyes, Vladimir Leal, Guadalupe Morales, Hilario Roblero, Cecilio Guadamuz, Ernesto Bellido, Francisco García, Antonio Ruiz.—Es conforme.—Liberia, 22 de setiembre de 1919.—Juan Muñoz.—Srio.

Viva Orotina Acostista

En la ciudad de Orotina a los veintidós días del mes de setiembre de 1919. Reunidos los infrascriptos ciudadanos costarricenses, procedimos a elegir la Directiva del Partido Constitucional Acostista resultando electos:

PRESIDENTES HONORARIOS—Presbitero José María Ramírez, Celso Vargas, Jesús Monje Trejos, Carmen Vindes, Fructuoso Vargas, Carlos Desagu, Eriberto León, Francisco Vargas Arias.

PRESIDENTES EFECTIVOS—Narciso Barberena, Crisanto Vargas, Jenaro Azofeifa, Manuel E. Vargas.

VICE PRESIDENTES—Ramón Flores Zavaleta, Carlos Solórzano, Jesús Vega, Horacio Domínguez, Leopoldo Fernández.

SECRETARIOS—Juan R. del Orozco, Alfonso Desanti, Alejandro Alvarado, Juan Alvarado L. Ramón Durán.

PROSECRETARIOS—Ezequiel Sánchez, Ezequías Marín, Julio Coronado.

TESORERO—José María Vargas V.

JEFES DE PROPAGANDA—Francisco León, José Trinidad Guerrero, Celidonio Uloa, Gonzalo Rodríguez, Rafael Hidalgo.

VOCALES—378 firmas de lo más respetable del cantón, que no podemos publicar en atención al pequeño espacio de que disponemos.

Bagaces en su puesto de honor

A "El Hombre Libre"

San José

A las seis de la tarde de hoy se formó en esta ciudad, "La Unión Bagaceña" de carácter política en favor de la Candidatura de don Julio Acosta de la resultó la Directiva siguiente:

Presidentes honorarios: don Alberto Recio, don Andrés Peña.

Presidente Efectivo: don César Peña.

Vice Presidente: don Manuel Aragón.

Tesorero: don Gustavo Muñoz.

Secretario: don José Dolores.

Hay un sinnúmero de adhesiones. JOSÉ DOLORES RAMÍREZ.—Srio.

Pensiones a don Angel Orozco y don Antonio del Barco

Todo el país conoce los tesoreros y constantes esfuerzos de estos dos maestros españoles, maestros de muchas de nuestras generaciones. Ambos han servido puestos de importancia en nuestra Educación Pública.

Ahora, ya un tanto vencidos por los años, el Gobierno, inspirado en un verdadero espíritu de justicia, ha acordado darles una pensión de \$ 125.00 mensuales, de cuya noticia mucho nos alegramos.

AVISO

La Fábrica Nacional de Licores compra leña de buena calidad, de un metro de largo; grueso: 2 pulgadas el mínimo y doce pulgadas el máximo, a siete colones el metro.

Se paga AL CONTADO en esta Administración.

CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía
Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655

Telf. 509

LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías

ESCARRÉ HNOS.

IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 142

Horas de Consulta: de 10:30 a 12:30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

LA IMPERIAL

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés

Ropa hecha de casimir

BELGRAVE

CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

EL GRANERO - - De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmareño y abarrotos en general. Los precios más bajos de plaza.



Dr. Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cia.

LA POUPEE

DE BEJOS Y AMUNI

Almacén y tienda de novedades. Lado Oeste del Mercado

Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich Orlich Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brevia y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN

CONSULADO DE VENEZUELA

Comunico a los ciudadanos venezolanos residentes en Costa Rica, que a fin de cumplir lo ordenado en la LEY DE CENSO NACIONAL decretada por el Congreso de aquella República el 25 de junio del corriente año deben enviarme, antes del 1º de enero de 1920, los siguientes datos:

Nombres y apellidos, edad, estado civil, sexo, ocupación, oficio o industria que cada uno ejerza si sabe o no leer y escribir, si es venezolano de nacimiento, de origen o por naturalización, lugar de nacimiento y lugar de domicilio actual.

FRANK MADURO, Cónsul de Venezuela.

Limón, 25 de setiembre de 1919.

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria

Los cajones más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

Imp. de El Hombre Libre